

ING. JOSE COVARRUBIAS.

LA REFORMA
AGRARIA Y LA
REVOLUCION.

MCMXXVIII.

MEXICO, D. F.

INDICE

Págs.

INTRODUCCION..	I
------------------------	---

PRIMERA PARTE.

LA REFORMA AGRARIA COMO REMEDIO DE NUESTRA INCAPACIDAD DEMOCRATICA.

Cap.— I.—Observaciones y Datos Estadísticos..	1
Primer campo de observación agraria.—Primeras impresiones sobre la suerte de los labriegos mexicanos.—El criterio oficial agrario en los noventas.—Las leyes de tierras y los deslindes de baldíos en los noventas.—Tentativa de dar tierras con carácter de ejidos.—Vanos intentos de colonización.—Líneas complementarias del bosquejo del estado social de nuestros labriegos.—La emigración mexicana a los Estados Unidos.—La agricultura capitalista impide la colonización.—La Reforma Agraria: creación de la pequeña propiedad y sustitución de los peones por colonos.—Las naciones hispano-americanas, tenían que organizarse democráticamente y no estaban capacitadas para ello.—Divagaciones sobre la Reforma Agraria.—La diversa condición agrícola de las diferentes regiones del país, introduce variantes en la solución del problema.—La colonización interior en Europa.—Datos estadísticos.	
Cap.— II.—Un Esquema Político de México Para Mostrar la Importancia de la Reforma Agraria..	23
Relación que hay entre nuestro atraso social y el latifundismo.—La Burocracia mexicana.—Impotencia de la Burocracia en los países demócratas.—Toda la fuerza política de la Nación reconcentrada en el Presidente.—Aparente indiferencia respecto de los antecedentes de los funcionarios.—La falta de acción democrática proviene de la inacción cívica de las poblaciones y ésta a su vez está motivada por la carencia de bienestar de las masas populares.—La inactividad política de los prole-	

tarios urbanos.—Sólo haciendo dueños de la tierra a los labriegos se les puede hacer libres.—La miseria de los labriegos es un importante factor de desequilibrio político.—Breve reminiscencia histórica que comprueba nuestra hipótesis.

- Cap.— III.—**Los Remedios Políticos de los Problemas Sociales...** 41
Mala apreciación del malestar del pueblo.—En el peonaje de los latifundios, la vida normal es miserable e inferior a la del bandido y del aventurero.—Las deficiencias sociales suplidas con leyes.—No habiendo pueblo ciudadano la elección popular tiene que ser falseada.—Cuando la imposición la hacen los funcionarios de segundo orden, no hay selección al designar los candidatos.—Los llamados partidos políticos.—La obra política revolucionaria viene orientada desde la Independencia en el sentido de constituir una república democrática del tipo de los Estados Unidos del Norte.—El partido liberal ha sido el promotor del progreso social en México.—El agrarismo y los conservadores.—Objeciones sin valor que se oponen a la creación de la pequeña propiedad.—Las obras de riego.—Los países montañosos y la pequeña propiedad.
- Cap.— IV.—**La Solución Intelectual y Educativa...** 53
La incultura de nuestro pueblo es la consecuencia y no la causa de nuestro atraso político.—La reforma educacional de Juárez.—El plan de estudios de la Escuela Nacional Preparatoria.—Ataques de los católicos y de los metafísicos a la Preparatoria.—Influencia política que a la nueva educación atribuían sus fundadores.—La instrucción primaria elemental, complemento del Plan de Barreda.—El Plan de Barreda no dió fin a las guerras civiles, porque éstas no provienen de la ignorancia, sino de la miseria del pueblo.—Los nuevos ataques al positivismo.—El idealismo del positivismo.—Los acontecimientos políticos deben estudiarse a la luz de la razón.—El bajo nivel intelectual de nuestros pueblos, procede de su miseria y de su servidumbre y no de su falta de educación.
- Cap.— V.—**La Solución Económica...** 73
Después de la revolución de Tuxtepec, se preconizó la reforma económica.—Las concesiones ferrocarrileras, las instituciones de crédito y el fomento de las obras pú-

blicas.—El régimen agrario.—Los deslindes de baldíos.—
La ley de colonización.—El criterio económico de la época.—
La colonización.—La agronomía.—La Política práctica del General Díaz.—Inconsistencia de su obra.

SEGUNDA PARTE.

EL OBRERISMO REVOLUCIONARIO Y EL REGIMEN CAPITALISTA DE LA INDUSTRIA.

- Cap.— VI.—El Obrerismo Revolucionario. 91
Primera manifestación del socialismo, después del triunfo de la revolución agrarista.—Cómo la revolución se hizo socialista.—La evolución económica hacia el capitalismo.—La crisis industrial de fines del siglo XVIII y la aparición del socialismo.—Los utopistas revolucionarios.—El socialismo se organiza en forma internacional.—Intento de dar al socialismo un fundamento económico político y una misión histórica, por Marx.—Separación del socialismo de la senda comunista trazada por Marx. Su estado actual.—De cómo nuestros revolucionarios extremistas han pretendido cohonestar su socialismo rojo con el agrarismo revolucionario de 1910.
- Cap.— VII.—El Comunismo. 123
Marx propone el comunismo como remedio de la crisis social obrerista.—Características del comunismo.—El verdadero socialismo tiene por base a la democracia.
- Cap.—VIII.—El Capitalismo y la Libertad. 129
La libertad como base del régimen industrial moderno.—La libertad es quien preside a la evolución e incluye tanto la selección natural como el apoyo mutuo.—El socialismo debe contentarse con perseguir la injusticia, como lo ha hecho siempre el espíritu liberal.
- Cap.— IX.—El Capitalismo y la Producción. 135
Génesis del capital.—El origen de la propiedad raíz está en la guerra.—Organización del trabajo industrial en la edad media.—El invento de la máquina de vapor completa y exagera la separación de las clases sociales.—El capital tiende a democratizarse.—El capitalismo, por sus actuales defectos de organización, hace también víctimas entre los capitalistas.—Bien entendido el capitalismo proporciona grandes ventajas al obrero.

	Págs.
Cap.— X.—El Financiamiento Industrial, el Monopolio y la Reglamentación de los Servicios Públicos.	143
El financiamiento de los negocios industriales.—El monopolio es el carácter que fatal e inevitablemente toma todo servicio puesto en manos de particulares.—Características de un servicio equitativo.	
Cap.— XI.—Aspecto de la Cuestión Social en los Estados Unidos y en México.	153
El socialismo americano.—Las fábricas-clubs americanas.—Aspecto social de nuestros proletarios.—El obrerismo revolucionario.—Nuestra Reforma Agraria nada tiene de común con la cuestión social que agita a los obreros europeos.—La doctrina del impuesto único de H. George.	
Cap.— XII.—El Agrarismo Comunista.	167
Los ejidos y los terrenos comunales de los pueblos antes de la revolución.—Los poseedores de ejidos no pueden competir con los hacendados.—Rasgos característicos de la institución del ejido.—Probable influencia de los ideales comunistas en el favor alcanzado por los ejidos.—Resultados de la organización comunal de los pueblos de indígenas en el Perú.	

TERCERA PARTE.

LA COLONIZACION Y LA REFORMA AGRARIA.

Cap.—XIII.—La Colonización y la Inmigración en los Estados Unidos y en la República Argentina.	191
Ideas generales sobre inmigración y colonización.—Causas determinantes de la inmigración.—Ventajas que los Estados Unidos del Norte ofrecen a la inmigración.—Algunas cifras reveladoras de sus progresos.—Su población.—El cebo de los altos jornales.—Las diversas clases de inmigrantes.—Las restricciones a la inmigración.—La colonización del oeste americano.—La región industrial y la de colonización.—La colonización del oeste americano.—La ganadería.—Las granjas de cereales.—Los colonos necesitan de la ayuda de los banqueros.—La entrada de la República Argentina en la vida independiente.—Condiciones geográficas de la Argentina.—En la Argentina impera la pequeña propiedad rústica.—Los latifundios sólo existen como tierras de especula-	

ción.—La producción en la Argentina.—La inmigración golondrina.—La colonización se nace con nacionales o extranjeros ya vecinados.—La crisis comercial.

Cap.—XIV.—La Colonización y la Inmigración en el Sur del Brasil, en Chile y en la América Tropical. 235

La esclavitud de los negros ha sido el factor retardatorio en la evolución del Brasil.—La formación de la nueva raza hispano-americana.—La inmigración y la colonización.—Dificultades para la colonización de los países tropicales.—La colonización de otros países de América.—Fracasos de la colonización artificial.—La colonización y la evolución política en Chile.

Cap.—XV.—Algunas consideraciones Respecto de la Colonización Interior. 259

Causas determinantes de la inmigración.—La colonización no puede hacerse en terrenos baratos.—Los nacionales y muy pocos inmigrantes ya vecinados son los que colonizan las tierras nuevas.—La influencia geográfica sobre la colonización en México.—En la Mesa del Norte es antecedente necesario de la colonización, la construcción de obras de riego.—Principales medidas que deben concurrir en la Reforma Agraria.

Cap.—XVI.—La Reforma Agraria. 277

La necesidad de la Reforma Agraria generalmente no la apercibían los políticos y militares que encabezaron la revolución.—La nueva constitución.—La disolución de los latifundios en Europa.—Nuestro proyecto de reforma de 1917.